



# TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



CON EL OJO cuadrado se quedaron varios conocedores del tema de seguridad con el nombramiento de **Manelich Castilla** como secretario del ramo en **Quintana Roo**.

Y ES QUE no entienden cómo es que la entrante gobernadora morenista, **Mara Lezama**, reclutó para un cargo tan importante a quien fuera comisionado general de la **Policía Federal** en el sexenio de **Enrique Peña Nieto**.

¿PUES qué no se supone que en la **4T** ven con malos ojos a quienes fueron funcionarios de seguridad pública en sexenios anteriores y los culpan de los actuales niveles de violencia en el país? Es pregunta.

• • •

INCENDIADOS estuvieron ayer los chats de panistas en WhatsApp a raíz de que el actual diputado **Santiago Creel** fue incluido en los cromos que el **PAN** lanzó en redes sociales con motivo de su 83 aniversario.

EN LA SERIE, que parece de estampitas del álbum Panini, están varios ex candidatos presidenciales blanquiazules, como **Manuel J. Clouthier**, **Diego Fernández de Cevallos**, **Vicente Fox**, **Josefina Vázquez Mota** y hasta **Ricardo Anaya**, pero se les "olvidó" **Felipe Calderón** y Creel apareció en su lugar.

DE AHÍ que los simpatizantes calderonistas que aún militan en el panismo se ofendieron e incluso acusaron a la dirigencia de **Marko Cortés** de dividir al partido con esa exclusión. Como diría **Juan Gabriel**... ¿pero qué necesidad?

• • •

POR CIERTO, **Santiago Creel** anda muuuy activo, pues además de su enjundiosa participación ayer en **Guanajuato** durante el **Encuentro Nacional de Acción Juvenil**, hoy, hoy, hoy lanzará en sus redes sociales un mensaje "en defensa del **Poder Legislativo**".

Y AUNQUE el anuncio advierte que lo hace en su calidad de presidente del **Congreso de la Unión**, hay quienes dicen que forma parte de una estrategia para posicionarse como precandidato presidencial del **PAN** para el 2024. A ver si la segunda es la vencida.

• • •

EL EJEMPLO cunde y así como **Claudia Sheinbaum** aprovecha los fines de semana para promoverse en otras entidades –como ocurrió ayer en **Jalisco**–, la alcaldesa de Iztapalapa, **Clara Brugada**, se anda placeando en otras demarcaciones de la **CDMX**.

PARA NADIE es un secreto que la funcionaria aspira a ser la candidata de **Morena** a la Jefatura de Gobierno dentro de dos años, y ayer fue recibida en un auditorio en Azcapotzalco para dar a conocer cómo trabaja su "gobierno popular".

A VER si en el Instituto Electoral capitalino, que preside **Patricia Avendaño**, les ponen lupa a las actividades de los suspirantes al gobierno, pues lo ocurrido ayer fácilmente podría ser considerado como un acto anticipado de campaña.



## línea10

DEMIS FUENTES

Incendiados estuvieron ayer los chats de panistas en WhatsApp a raíz de que el actual diputado **Santiago Creel** fue incluido en los cromos que el PAN lanzó en redes sociales con motivo de su 83 aniversario.

En la serie, que parece de estampitas del álbum Panini, están varios ex candidatos presidenciales blanquiazules, como **Manuel J. Clouthier**, **Diego Fernández de Cevallos**, **Vicente Fox**, **Josefina Vázquez Mota** y hasta **Ricardo Anaya**, pero se les "olvidó" **Felipe Calderón** y Creel apareció en su lugar.

De ahí que los simpatizantes calderonistas que aún militan en el panismo se ofendieron e incluso acusaron a la dirigencia de **Marko Cortés** de dividir al partido con esa exclusión. Como diría **Juan Gabriel...** ¿pero qué necesidad?

Por cierto, **Santiago Creel** anda muuy activo, pues además de su enjundiosa participación ayer en **Guanajuato** durante el **Encuentro Nacional de Acción Juvenil**, hoy, hoy, hoy lanzará en sus redes sociales un mensaje "en defensa del Poder Legislativo".

Y aunque el anuncio advierte que lo hace en su calidad de presidente del **Congreso de la Unión**, hay quienes dicen que forma parte de una estrategia para posicionarse como precandidato presidencial del **PAN** para el 2024. A ver si la segunda es la vencida.

El ejemplo cunde y así como **Claudia Sheinbaum** aprovecha los fines de semana para promoverse en otras entidades "como ocurrió ayer en **Jalisco**", la alcaldesa de Iztapalapa, **Clara Brugada**, se anda placeando en otras demarcaciones de la **CDMX**.

Para nadie es un secreto que la funcionaria aspira a ser la candidata de **Morena** a la Jefatura de Gobierno dentro de dos años, y ayer fue recibida en un auditorio en Azcapotzalco para dar a conocer cómo trabaja su "gobierno popular".

A ver si en el Instituto Electoral capitalino, que preside **Patricia Avendaño**, les ponen lupa a las actividades de los suspirantes al gobierno, pues lo ocurrido ayer fácilmente podría ser considerado como un acto anticipado de campaña.

[demisfuentes@reforma.com](mailto:demisfuentes@reforma.com)



Reflexión chilanga

Federico Döring  
Diputado local del PAN

# El cuento chino del Metro de Corcholandia <sup>19 com</sup>

Aprender de la experiencia para no repetir los errores del pasado suena al más lógico proceso de aprendizaje humano. Desafortunadamente, esta regla no aplica para el Gobierno de la Ciudad de México, y mucho menos para su titular, **Claudia Sheinbaum**.

La Línea 12 del Metro ya demostró ser un fracaso de la ingeniería, tanto por su construcción como por su mantenimiento. Es una estructura endeble que en condiciones de uso normal se desgastó al nivel del colapso, pero, luego del sismo del pasado 19 de septiembre, cobra la más alta relevancia una nueva revisión a la también llamada Línea Dorada.

Después del sismo de magnitud 7.7, al menos 76 escuelas y 21 inmuebles sufrieron algún tipo de daño estructural, lo que ameritará la revisión de cada uno para descartar una tragedia mayor, de acuerdo con la propia mandataria capitalina.

Pese a estos daños, se descartó una revisión adicional a la Línea 12 –hoy en reconstrucción– pues consideran que el movimiento telúrico no fue lo suficientemente poderoso como para dañar la estructura, que, insisto, en condiciones normales ya de por sí se está desmoronando.

Las condiciones con las que opera el Metro de la CDMX, no sólo la Línea 12, son lamentables. Se encuentra en pésimas condiciones, sin mantenimiento continuo y ello se refleja en la cantidad de incidentes que se presentan diariamente. Recordemos la muerte de un trabajador hace poco más de un mes y apenas esta semana otro incidente en donde vagones del Metro chocaron con la pared.

Ante estas alertas, la primera

Es evidente que tienen un problema en sus manos que no tienen la más remota idea de cómo resolver.

reacción de la jefa de Gobierno es minimizar los hechos, o incluso se ha buscado ocultarlos deliberadamente.

Es evidente que tienen un problema en sus manos que no tienen la más remota idea de cómo resolver y es claro que no lo va reconocer. Esta circunstancia desnuda la razón de por qué no abren una revisión de la L12 y de todo el sistema Metro después del fuerte sismo y de sus varias repicas de magnitudes considerables. Estamos frente a un caso típico de ceguera de gobierno provocada por ambición política desmedida.

Hace casi tres meses, el diputado **Héctor Barrera** y su servidor solicitamos al director del Metro, **Guillermo Calderón**, información sobre el estado del sistema de transporte público, así como su Programa Interno de Protección Civil, para entender cómo se tratan las emergencias que se registran dentro; también pedimos una reunión para plasmar nuestras inquietudes, y sobre las dos peticiones sólo recibimos silencio.

Supongo que no debería de sorprendernos. Tratar de entablar diálogo con el gobierno de la CDMX, específicamente con esta administración, es lo mismo que hablarle a la pared. Creen que se trata de un desaire a la oposición cuando en realidad el maltrato es a los usuarios.

Me queda claro que no quieren que la información sea pública y no les conviene que nadie ande por ahí preguntando sobre las condiciones físicas y mecánicas que tienen los trenes del Metro.

Sin embargo, el Metro es el principal medio de transporte de la ciudad. Por él se mueven poco más de 4.6 millones de personas al día, quienes tienen todo el derecho de saber las condiciones de riesgo en las que se encuentra un sistema viejo y obsoleto, sin mantenimiento real de fondo. Pero, de ser pública esta información, se afectaría la campaña de la *corcholata* del Presidente, y no hay margen para ese riesgo. No tienen tiempo para recibir a los legisladores, pero sí de pasearse por los andenes presumiendo nuevos vagones chinos, tan chinos como sus cuentos de Corcholalandia, con los que suponen que exhibiendo los nuevos vagones de la Línea 1 de Metro todo se habrá solucionado, y colorín colorado, el desastre del Metro se ha acabado... y aun así, con los nuevos vagones, la L1 quedara atendida, ¿cuál es el plan para las otras 11 por resolver y de las cuales no tenemos claridad de su condición ni seguridad para los usuarios?



## RED COMPARTIDA

### PROHIBIDO IR A LA FERIA DE PACHUCA

**E**n Hidalgo, el secretario de Gobierno, Guillermo Olivares Reyna, no quiere sustos y algo debe de saber al recomendar que los servidores públicos estatales no asistan a la feria y menos al palenque en Pachuca que está por comenzar, porque pueden cometer conductas impropias; si el secretario de Gobierno piensa de esa manera será porque algo debe de saber, o bien, no confía en sus funcionarios moviéndose en sociedad, en fin; nos dicen que el gobernador hidalguense, Julio Menchaca, le pone atención a lo que hacen sus colaboradores.

**E**n Quintana Roo comienza un nuevo gobierno a cargo de Mara Lezama, la primera mujer gobernadora que ya presentó a los hombres y mujeres que como servidores públicos le ayudarán. El primer reto es en materia de seguridad y otro recuperar el impulso a la economía para tener unas finanzas estatales sanas y detonar de esta manera a la región como el centro turístico más importante del mundo.

**A**dán Augusto López, secretario de Gobernación, no tuvo tan buen regalo de cumpleaños como esperaba, no pudo cumplir con la tarea encomendada de que la ley fuera aprobada para que los militares permanezcan en las calles, los mismos votos de Morena y del grupo plural no los convenció y su jefe ya no estaba tan contento como lo dijo cuando pasó sin problemas en la Cámara de Diputados.

**E**n la 77 sesión de la Asamblea General de la ONU, el gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat, se reunió con el presidente de España, Pedro Sánchez, así como con sus ministros de Relaciones Exteriores y de Digitalización para conocer la estrategia de digitalización que impulsa ese país y acordaron acelerar la incorporación en el estado de esta política de digitalización. El gobernador Murat participó en el foro "Impulsando la reducción de la pobreza multidimensional para asegurar el bienestar para todos", promovido por la República Federal de Nigeria, la Red de Pares de Pobreza Multidimensional, MPPN y la Iniciativa de Pobreza y Desarrollo Humano de la Universidad de Oxford.

PD: En la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, mostró que tiene experiencia en cómo afrontar los temblores, mantuvo a los capitalinos informados de todo el panorama y la situación de la ciudad, lo que dio calma y confianza entre la población, solo reportando dos decesos, uno por infarto y otro por una caída al bajar las escaleras, y algunos inmuebles cerrados por la afectación que sufrieron por los temblores.